

## Resumen de la entrevista a Rafael García Contreras (1936-2021)

Entrevistadores: Inmaculada García y Marcial Sánchez Mosquera.

Lugar: Domicilio del entrevistado (Córdoba).

Fechas: Entre el 5 de abril y el 4 de mayo de 2006.

Soporte: Vídeo y audio.

Duración: 376,29 min.

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0171.

### Cinta 171. 1A. [5 de abril de 2006].

[Min. 00:00-10:01]. Presentación. Nace en Pedro Abad (Córdoba) el 3 de febrero de 1936. Su padre tenía un pequeño negocio. En el golpe de Estado de 1936 huyen hasta Rus (Jaén), un pueblo de Jaén donde es nombrado gerente de una cooperativa de Ciudad Real, marchando a esta ciudad. Habla de la ideología y cultura de su padre. Permanecen en Ciudad Real hasta finalizar la guerra. A la vuelta en Pedro Abad, su padre es detenido y es fusilado un 20 de noviembre. Habla de la represión que sufrió la familia. El exilio de su hermano a Francia, la participación en la resistencia.

[Min. 10:01-12:32]. Los problemas de trabajo de la madre en Pedro Abad. Los inicios de su conciencia social escuchando Radio Pirenaica.

[Min. 12:32-27:13]. Sobre el trato en el pueblo por ser hijo de rojo, describe cómo estuvo marcado por ello, no pudo hacer la primera comunión con los compañeros porque no había sido bautizado, momento en que descubre su diferencia. Relata sus primeras lecturas y toma de conciencia y su afición por la lectura. Las lecturas colectivas en el pueblo. La lectura en la cárcel.

[Min. 27:13-43:57]. Motivos por los que deja la escuela y los primeros trabajos infantiles aclarando algodón y más tarde de albañil hasta 1958 que se traslada a Córdoba. Los primeros conocimientos del Partido Comunista a través de Alonso Morena, un militante histórico, junto a Andrés Cebrían y Mariano. Habla de la detención de 1960. Habla del comité provincial del Partido que en aquellos años estaba en Alcolea, de lo que se trataba en las reuniones. Se encarga de ir por los pueblos para organizar el Partido, habla del instructor Juan Menor. La reunión en Villarrubia.

[Min. 43:57-55:10]. Describe cómo organizaba las reuniones del Partido en distintos grupos. Los temas que se explicaba. Explica cómo entendió y cómo vivió la jornada de reconciliación nacional de 1958 en Pedro Abad.

[Min. 55:10-58:19]. Sobre el crecimiento del Partido en la provincia de Córdoba y el peligro de las reuniones extensas que se daban en Córdoba. Relata su actividad dentro del Partido antes de la caída de 1960.

[Min. 58:19-01:01:19]. La caída de 1960. Las primeras detenciones. La detención de Cebrían que es el responsable del provincial.

**Cinta 171. 1B.** [5 de abril de 2006].

[Min. 00:00-12:30]. Presentación. Continúa con la caída muy extensa en la provincia de Córdoba de 1960 pues la guardia civil le coge a un miembro una lista de militantes. Relata los motivos por lo que no se va cuando sabe que están deteniendo y cómo es detenido. Los motivos de la caída. Narra el interrogatorio y las torturas de la brigadilla de la guardia civil durante doce días en el cuartel. La conversación con el Juez instructor.

[Min. 12:30-21:10]. Relata el juicio celebrado en Madrid y cómo se reunieron en la cárcel para comentar las causas de la caída. Las dificultades para explicarlo porque el primer detenido no fue encarcelado. Narra que unos meses antes fue llamado por la policía. Continúa con el recorrido que realizan los detenidos y la distribución por los penales y las diferencias de las cárceles. Comenta que los más jóvenes lo mandaron a la cárcel de Cáceres, donde provocaron muchos problemas. Recuerda los detenidos de Sevilla que coincidieron con él en la cárcel.

[Min. 21:10-29:39]. El entrevistado habla sobre lo que pensaban en aquellos momentos de la duración de la dictadura que iba a durar poco porque se estaba derrumbando. Comenta que la cárcel era liberadora y que se sufría un choque enorme cuando salías de ella. Habla de lo que hicieron en la cárcel cuando fusilaron a Julián Grimau. Tras salir toma un tiempo de reflexión, decide no volver a la constructora (Cenemesa), sin embargo lo convencen para volver. Decide casarse.

[Min. 29:39-32:04]. Comenta que su mujer también fue represaliada y relata el por qué.

[Min. 32:04-47:02]. Relata las personas que cayeron en las detenciones de 1960. Tras la cárcel de Córdoba lo llevan a Carabanchel y entran en la dirección del partido en la cárcel. Comenta lo que hacían en la cárcel de Córdoba y algunas anécdotas de la cárcel de Carabanchel. Habla del desarrollo del juicio y su declaración. Las condenas que fueron muy altas.

[Min. 47:02-53:12]. Rafael habla sobre su tiempo en la cárcel de Cáceres y los trabajos que realiza allí. Las comunas en la cárcel. Comenta sobre los detenidos distintos del partido comunista que eran escasos igualmente en Carabanchel.

[Min. 53:12-01:01:14]. La salida de la cárcel y tras un tiempo lo conecta el partido. Habla de las obligaciones de la libertad condicional. Habla de Félix Cardador que fue el que conecta con él para volver al partido. Relata los registros que sufre de la policía en varias ocasiones y su seguimiento constante.

**Cinta 171. 2A.** [5 de abril de 2006].

[Min. 00:00-11:30]. Presentación. Comienza la sesión relatando la salida de la cárcel y vuelta a Pedro Abad. Los problemas que acarrea la salida en libertad provisional. Se coloca en Córdoba en la empresa CENEMESA, donde realizan muchas horas extras. Las elecciones sindicales de 1970 y presentación a jurado de empresa y las luchas en la empresa.

[Min 11:30-19:42]. Rafael comenta lo que fue la Oposición Sindical Obrera (OSO). Sobre el control que le tenían de la policía y la Brigada Política Social y el continuo registro de éstas.

[Min 19:42-25:02]. Vuelve a comentar los contactos con el partido. Habla de los inicios de CCOO. La escuela de aprendices de Cenemesa se convierte en escuela política. Se reúnen en su casa Manuel Rubia, Castilla y otros para plantear reivindicaciones en el convenio, etc.

[Min 25:02-30:28]. Se habla de las elecciones sindicales a la que se presenta y quiénes forman la candidatura, la negociación del convenio. Cuenta las actividades del 1º de mayo.

[Min 30:28-40:29]. Vuelve a tras para comentar que de la cárcel de Carabanchel al juicio fueron cantando el himno de la reconciliación nacional. Rafael canta el himno. Comenta que en 1993 es senador y organiza un encuentro en Cáceres con todos los que estuvieron en la cárcel y en su puerta cantan el himno.

[Min 40:29-52:18]. Se retoma el tema de la cárcel como un micro mundo. De las ideas de solidaridad, de igualdad, de formación que había en la cárcel. De las prácticas de libertad política dentro de la cárcel y el choque con la realidad cuando salen. Recuerda a los detenidos políticos en cárcel.

[Min 52:18-01:05:30]. Habla de las dos empresas importantes donde salen del movimiento obrero: Cenemesa y la Electromecánica. Sobre los diez días de interrogatorios en la policía y los motivos por lo que los tienen tantos tiempo. De las indicaciones del partido para actuar ante la policía. Sobre las torturas recibidas en cuartel. Comenta la reorganización del partido en Córdoba tras la caída de 1960.

[Min 01:05:30-01:15:32]. Rafael habla del sentido de la política de reconciliación para él siendo hijo de represaliado y del recuerdo de su padre esposado lleno de sangre. Los recuerdos que le vienen cuando está detenido en el cuartel. Hace una reflexión sobre la participación de los hijos de los vencedores en la transición.

[Min 01:15:32-01:26:13]. Habla de los años cuarentas. El cambio de aptitud de los vecinos de los años cuarenta de señalamiento público de los vencidos a la aptitud de las personas no comprometidas en el barrio en los años sesenta que eran de comprensión, ayuda y apoyo. Vuelve a recordar el fuerte crecimiento antifranquista en los años sesenta en Córdoba. Reflexiona sobre el miedo aún existente pero que se veía el apoyo a los represaliados.

[Min 01:26:13-01:37:52]. Se retoma el tema del jurado de empresa en Cenemesa, de la negociación del convenio colectivo. La realización de la asamblea en el comedor de la empresa para informar del convenio y la aceptación de los trabajadores. La aptitud de la empresa ante los antecedentes de Rafael y el por qué lo admiten según su opinión.

**Cinta 171. 3A.** [19 de abril de 2006].

[Min. 00:00-06:20]. Presentación. El entrevistado habla de las diferencia entre empleados y trabajadores en Cenemesa. El presentador le pregunta por el grupo Praxis y la relación con el Partido.

[Min. 06:20-18:37]. Rafael va a relatar el trabajo en Cenemesa. Las características de la empresa, describe las distintas divisiones de la empresa y la producción que se realiza. Detalla la organización del taller donde él trabajaba. Los distintos oficios en los que desarrolla su trabajo. La promoción en la empresa.

[Min. 18:37-27:26]. El entrevistado se detiene en la organización del trabajo en el taller. El sistema de tiempos en el trabajo. Las negociaciones del comité de empresa sobre la productividad y la eliminación del tiempo.

[Min. 27:26-36:17]. Nos relata su trabajo en el taller de ajustador, las características del ajuste. La eliminación del control de tiempo en la empresa.

[Min. 36:17-47:28]. Comenta las características técnicas de la empresa, la inversión en nuevas máquinas. El control de calidad en la empresa y los sistemas de seguridad e higiene. Habla de los horarios y turnos. Comenta que en los años sesenta trabajaban incluido los domingos que tenían una hora pagada para ir a misa.

[Min. 47:28-01:01:31]. Rafael habla de los que formaban las Comisiones Obreras en la empresa y del metal de Córdoba. Vuelve a recordar la negociación del convenio de la empresa, la presentación de la plataforma en la asamblea. Comenta el aumento de la actividad sindical que se hacía todos los viernes asamblea en la hora del bocadillo. Sobre la reducción de personal a lo largo de los años. Sobre la manifestación de CCOO en Córdoba en 1968.

**Cinta 171. 3B.** [19 de abril de 2006].

[Min. 00:00-07:33]. Presentación. [Está presente en la entrevista la mujer de Rafael] Continúa con la manifestación de 1968. Recuerda la solidaridad entre los conocidos con los presos políticos. Se habla también de la solidaridad de grupos intelectuales de Córdoba. La mujer habla de su detención por tirar octavillas.

[Min. 07:33-15:45]. Comenta que aunque él había querido dejar la actividad política tras salir de la cárcel, nunca lo abandonó totalmente y comenta las actividades de apoyo y

colaboración con el partido y solidaridad con los presos. Relata las reuniones y conferencias en el centro cultural Juan XXIII.

[Min. 15:45-01:01:04]. Rafael relata que las CCOO surgen naturalmente sin necesidad de que dieran una consigna del partido, habla de la dirección del partido en los años setenta. Comenta las visitas de Eduardo a Córdoba y de las reuniones primeras de las CCOO. [Hay mucho ruido de fondo y apenas se escucha la entrevista].

**Cinta 171. 4A.** [4 de mayo de 2006].

[Min. 00:00-12:45]. Presentación. La legalización de los sindicatos en 1977 y la unidad sindical y las dificultades de su realización. Sobre la legalización del Partido Comunista y comenta que seguía existiendo represión y fuerzas reaccionarias. Sobre los movimientos católicos. Los socialistas en Córdoba.

[Min. 12:45-24:30]. Los motivos del triunfo del partido en Córdoba y la falta de rentabilidad de la lucha del partido en general. Comenta que de alguna manera el Partido facilitó al triunfo del PSOE y, en general, de las fuerzas de izquierda. Habla de la importancia del partido en Córdoba y de los motivos. De la trayectoria del partido en Córdoba.

[Min. 24:30-29:04]. Los intentos de adoctrinamiento por distintas organizaciones sociales. Las presiones de la familia para no significarse. Relata cómo intentan marcarlo como hijo de rojo.

[Min. 29:04-45:16]. Su experiencia sobre la autonomía en Córdoba dentro del comité provincial del partido. Las ilusiones que se pusieron en la consecución de la autonomía y las reivindicaciones como la reforma agraria integral. Sobre su participación en la campaña. Sobre la diferencias entre la autonomía de primera y segunda. La ilusión popular por la autonomía y el sentimiento de agravio y sobre la apatía política social.

[Min. 45:16-01:07:50]. Rafael opina que los discursos del partido no eran demagógicos sino responsables y pidiendo la participación y el compromiso. Sobre la reconversión industrial en los ochenta en su fábrica mientras estaba en el comité de empresa. Las innovaciones que se realizan y la reducción de plantilla. Las presiones realizados por los trabajadores y las búsquedas de alternativas. La búsqueda para que la reducción de plantilla no fuese traumática. Las dificultades económicas por las que pasó la empresa.

[Min. 01:07:50-01:15:50]. Nos habla Rafael sobre su candidatura al Senado por Izquierda Unidad por Córdoba en 1989. Su opinión sobre las posibilidades de salir en la candidatura y la campaña realizada.

[Min. 01:15:50-01:21:10]. Comenta las iniciativas que llevó en el Senado en la comisión de industria. Una de ellas fue sobre la siniestralidad laboral. Realiza una valoración de los cuatro años en el Senado.

[Min. 01:21:10-01:27:54]. Se le pregunta por cuales eran los elementos que ellos tenían en los años finales de los cincuenta para pensar que el final del franquismo estaba cerca. Comenta la influencia de la propaganda de la radio pirenaica y los elementos de cambios que se estaban dando.

[Min. 01:27:54-01:35:40]. Rafael hace una valoración del sindicalismo, de la afiliación sindical.